



ESTIRA Y AFLOJA

J. JESÚS
RANGEL M.

jesus.rangel@milenio.com



Móviles, 66% de terminales de pago

En México, más de 60 por ciento de los pagos en el consumo privado se realiza con efectivo, pero “la velocidad del crecimiento de los pagos digitales ya es mayor. Estamos llegando a un punto de inflexión donde el uso del pago digital será exponencial por toda la infraestructura que se ha sembrado y trabajado con todos los socios del ecosistema; hoy 66 por ciento de las terminales de venta en todo el país son móviles, incluso en mipymes, y cuando en otros países se llegó a estos niveles, se generalizó más su uso”.

Luz Adriana Ramírez, directora general de Visa México, destacó que por el impulso de los nativos digitales, ya existen 30 terminales por cada mil habitantes, y seis de cada 10 personas utilizan algún sistema digital para pagar el Metrobús. “Penetramos en el sistema de movilidad en CdMx, Guadalajara y otras ciudades y esto coadyuva a cambiar hábitos y costumbres al usar ahora la credencial de pago de plástico o dispositivo sin contacto, incluso por parte de los adultos mayores”.

Cuando experimentan que sí les funcionó el sistema, que es práctico y seguro, “la gente utilizará más la tecnología y comprará igual en un pequeño negocio un sándwich para desayunar con la tecnología Tap To Phone con el celular del dueño del negocio que se convierte en terminal de punto de venta. Así los cimientos del sistema de pago digital se fortalecen y generalizan”.

Ramírez Chávez comentó que con todos

los socios del ecosistema como bancos, *fin-tech*, comercio y demás, se trabaja en la tecnología de la tokenización de operaciones remotas que procesa los datos sensibles del usuario por símbolos que no tienen relación con la información original para dar más con-

fiabilidad. “Ahora queremos que esa tecnología del adquiriente de una credencial de pago también lo tenga el emisor, y tokenizar los dos lados, independientemente de otra infraestructura de seguridad; la educación y la tecnología tendrá que ir de la mano”.

Claro, en el ecosistema hay muchas capacidades tecnológicas por la competencia, y el reto es la interoperabilidad. Le cuento el viernes qué se hace.

Cuarto de junto

Ayer **Agustín Caso Raphael** fue cesado como auditor especial de desempeño por el titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), **David Colmenares**. Dijo que la decisión fue arbitraria y legal, y que interpondrá recursos jurídicos porque “las motivaciones y aspiraciones políticas actuales son la causa raíz del debilitamiento de funciones que deberían ejercerse sin condicionantes”... Hay una queja de varias empresas en Manzanillo porque, sin posición formal en esa Asipona, **José Domingo Sánchez** y **Jesús Ortiz**, que colaboraron muy de cerca con el almirante **Salvador Gómez** hasta que fue sustituido, toman decisiones estratégicas que afectan la competencia al favorecer el envío de embarcaciones al muelle de Hazesa. —